

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 >
Extranjero, semestre . 9 >

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el im-
puesto y recargos que prescri-
ben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Año 2.º

Orense 15 de Enero de 1899.

NÚM. 71

EL MEJOR CAMINO

La demostración más clara de que entre todas las soluciones en lucha la mejor era la de abrir las Cortes, para que allí digan los partidos y los hombres influyentes lo que parezca mejor, está en la benevolencia con que la opinión imparcial ha acogido la indicada determinación.

De haber sido caprichosa ó temeraria, se oirían protestas en todas partes; protestas de que se aprovecharían los periódicos más hostiles al Sr. Sagasta para sacarlas á la superficie y darlas gran relieve.

Todo el mundo ha tenido al cabo que reconocer que lo resuelto es lo más razonable; y ahora el tema que queda en pie y que mueven mucho los adversarios de la situación, es que hay que hacer algo, que no es posible permanecer con los brazos cruzados; que debe hacerse sentir el Gobierno, y que hay que principiar la obra de la regeneración.

Pero cómo en el fondo de esta campaña lo que se persigue es ganar el terreno perdido y quebrantar la vida del Gobierno, desde luego se descarta la idea de que éste pueda hacer nada de provecho, alegando que carece de iniciativas, de planes y de energías, que por lo visto radican solo y exclusivamente en el espíritu y en el brazo de los que aspiran á reemplazarle, ó de los que desean verlo derribado para satisfacción de su amor propio.

Ya se ha dicho varias veces que los mismos que acusan al Gobierno de no acometer grandes proyectos, eran y son partidarios de un cambio de situación que, en el instante de prevalecer, alejaría la solución de todos esos proyectos, porque los más importantes requieren la sanción legislativa.

Estando, por lo tanto, constituida y pronta á funcionar la máquina parlamentaria, ¿no es más cuerdo aprovechar esta máquina, que desbaratarla esperando algunos meses la confección de la que había de sustituir?

Los que blasonan de tener remedios para los males más dolorosos, y además predicán que deben aplicarse estos remedios con urgencia, tendrán pronto ocasión de exponer sus ideas, y si éstas son razonables, ¿por qué no creer que las han de admitir las Cámaras y el Gobierno?

¿Es que unas nuevas Cortes, solo porque las elija el Sr. Silvela han de ser más idóneas que las que ahora funcionan, elegidas durante el Gobierno liberal?

En cuanto á la objeción de que el Gobierno no tiene plan ni prepara proyectos que respondan á la situación difícil en que se halla el país, solo contestaremos que, sin tener la pretensión de conocer de antemano lo que el Gobierno hará, parece natural presumir y creer que el Gobierno tendrá un plan de reformas que someter á los representantes del país, para que éstos resuelvan lo que estimen mejor.

(De El Correo.)

MINUTA

BABILONIA

¿Vendrán mis hermanas también á vuestra fiesta? Hay que enviar un mensajero á Bactres, que es la mayor; á Ninive, que está sentada en su jardín; á Tebas, que habita en el desierto; á Menfis, que se ha desposado al otro lado de la montaña; y, para que nos sirva de esclava, á Jerusalén, que llenará nuestras largas pipas de esencias de la Arabia, que extenderá sobre la arena nuestros cogines para sentarnos y nuestros doseles de tela para resguardarnos del sol. Enviaré delante á mis esfinges, mis grifos de alabastro y mis leones de granito para que barran el sendero por donde hemos de pasar. Los grifos llevarán sobre su espalda nuestros odres de vino de Idumea, las esfinges nuestras tiendas, los leones nuestras coronas que nos pesan durante el camino.

EDGAR QUINET.

De agricultura

Cacteos de sala

Es desgraciado pero muy frecuente el mal gusto que algunas personas tienen de adornar las salas de recibir con flores y plantas artificiales hechas de cera, paño, papel y hasta... ¡horror! de badana.

Esto es no solo una prueba de mal gusto, sino un verdadero disparate en un país como el nuestro en que las hermosas flores abundan por todas partes, y en que es fácil tener uno mismo, aún en el más reducido jardín, siempre un buen número de tiestos con plantas ornamentales para constante y variado adorno de las salas.

Las plantas artificiales, dicen los que de ellas hacen uso ornamental, no precisan de cuidados, de riegos; se dan bien en todas partes pudiendo presentarse con bello aspecto, en lugares donde no haya ni aire, ni luz, ni calor; imitan perfectamente las plantas naturales, habiendo claveles, rosas y begonias, que en nada se distinguen de las que la naturaleza produce.

Esto será así, como ellos dicen, mas, la más hermosa y perfecta planta artificial no vale lo que la más modesta y vulgar planta natural.

Basta solo los cuidados que hemos de prestarlas para que estén siempre bellas y frondosas, y el verla desarrollarse, produciendo hermosas flores compensadoras de los cuidados prestados, para que nos hagan amar las plantas naturales y mirar con desprecio las maravillas de trapo y papel de las artificiales.

Son numerosas las plantas que se dan bien

en las salas, desde las palmeras á las aspidistras y variadísimos y hermosos arbustos; entre ellas pueden recomendarse particularmente á los amantes de los vegetales, las cacteos, esas plantas curiosas, de formas tan extravagantes y algunas de flores tan hermosas, como las de los *Cereus*, de troncos espinosos, sin ramas ni hojas, y la de los *phyllocactus*, de formas tan variadas cuanto seductoras.

Las mejores cacteos para adorno de salas son los *phyllocactus*, los *epiphyllus* y los *cereos pendientes*.

Los dos primeros géneros las hactes son chatas, más ó menos crenatadas y truncadas, estrechas en el género *epiphyllus* y largas en el *phyllocactus*.

Las flores son muchas veces enormes, de color variable, blancas, rosa y purpúreas.

Los *cereos pendientes* son preferibles á los *cereos erectos*, que florecen poco y son menos graciosos, mientras que los primeros pueden formar graciosas suspensiones. El *cereus flagelliforme*, sobre todo, se presta perfectamente á este género de empleo.

Los *phyllocactus* más conocidos y estimados para adorno de las salas son: *phyllocactus de Hookeri*, cuyas flores, blancas, perfumadas, se abren por la tarde y se cierran por la mañana; *phyllocactus de Ackermanni*, cuyas flores, de colores muy largas, tienen color escarlata de un vivo extraordinario; *phyllocactus crenado amarantino*, de flores de un bello color rosa; *phyllocactus roceo soberbo*, de un rojo vivo y muy florífero, etc. etc.

En el género *epiphyllus*, tenemos los *epiphyllus truncado*, el *aurantiaco*, el *tricolor*, el *multiflor*, y el *violáceo soberbo*, todos hermosos y que producen flores en Mayo y Junio.

La rusticidad de las cacteos es verdaderamente asombrosa. Hemos visto *cereos* enormes en tiestos muy pequeños, y fragmentos de cacteos, después de cortados y abandonados durante meses, echar raíces y arraigar perfectamente.

Sabido es que, para conseguir la reproducción mejor en cierto número de géneros, es conveniente cortar fragmentos de ejemplar, ponerlos á secar encima de arena durante semanas, después se colocan en contacto con la tierra un poco húmeda, para mejor producir raíces y obtener ejemplares nuevos y robustos.

Resisten también grandemente la sequía, pudiendo pasar meses enteros sin ser regadas, no indicando la menor señal de sufrimiento, debido esto á una capa cerosa que cubre la corteza.

Los *phyllocactus*, *epiphyllus*, *cereos* y todas las otras cacteos rústicas cultivadas como plantas de sala, deben ser cultivadas en el invierno al abrigo del frío en lugar donde la temperatura no descienda nunca bajo cero. Es conveniente regarlas en el invierno lo menos posible, pues la humedad en esa ocasión, más que en cualquiera otra las hace podrir muy pronto.

En la primavera es conveniente ponerlas al

sol durante unos cuantos días para producir muchos y fuertes botones florales.

En la época en que se encuentran cubiertas de flores es cuando las cacteos son hermosísimas y propias para el adorno de las salas, muy especialmente de jardinerías, donde el vivo colorido de las flores se casa admirablemente con el variado follaje de las otras plantas ornamentales. En esa ocasión son necesarios frecuentes riegos, siempre que den señales de sed. Terminada la floración, pueden las cacteos ser transportadas al jardín, donde se pondrán en sitio bien expuesto al sol, para echar fuertes brotes que permitan su reproducción.

En los meses de Junio y Julio es cuando se deben multiplicar las cacteos; la multiplicación se hace generalmente por injerto ó por estaca.

Para la reproducción por estaca córtase un ramo de cualquier tamaño y déjase 48 horas en sitio seco y sombrío, sobre arena fina, á fin de que se seque la herida abierta por la separación. Pasados los dos días, introdúcese poco en la tierra y se riega con moderación hasta que tenga buena raíz y se conozca empieza á desarrollarse.

La familia de las cacteos es de tal forma homogénea que casi todos sus individuos pueden injertarse unos en otros, dando así productos sumamente raros.

Es posible, por ejemplo, injertar un *phyllocactus* en una *mamiliaria*, un *cereus* en una *opuntia*, etc.

En Septiembre es preciso poner las Cacteos al abrigo, disminuirles los riegos, privándolas de agua en los meses de Noviembre, Diciembre, Enero, y asimismo en Febrero si éste fuese muy húmedo. La ciencia de la buena cultura de las cacteos consiste en regarlas poco, solo cuando sea absolutamente necesario é indispensable. El abuso en los riegos matalas seguramente.

J. F. M.

(Agrónomo).

Ribadavia.

VARIEDADES

Los orígenes de la imprenta

En una interesante comunicación de Mr. Chamerof se recuerda que los chinos conocían la imprenta desde el siglo 10, pero que la practicaban de un modo muy rudimentario, que consistía en gravar al revés, sobre planchas, los textos que después reproducían derechos, embadurnando dichas plantas con negro y prensándolas con la mano.

En Mayenza, año de 1454, fué donde apareció la primera página impresa con caracteres móviles; eran unos billetes de indulgencia. En 1457 apareció un salterio magníficamente ejecutado á dos colores: este salterio fué impreso por Scheffer, socio de Guttenber. Este, que había gastado todo su patrimonio en largos y costosos ensayos en Strasbourg, había salido, en

— 114 —

mán magnífico á los del banco de piedra, les dijo despidiéndose:

—Esas son reliquias de un grande hombre: valen un dínaral; más que el uniforme de gala de las cuatro quintas partes de todos los generales españoles, más que todos los grandes políticos, más que la cripta del Escorial.

El violín... pensaba hacerle añicos, pero me atengo á otro acuerdo: la música buena levanta los corazones. Santa Cecilia tocaba el órgano; nadie ignora que David, además de insigne danzante, fué arpista consumado; aseguran que en el cielo están cantando y tocando siempre; música sublime es cuanto nos rodea, por cuanto se dice: la armonía de las esferas y de toda la creación. A levantar mi espíritu y el ánimo de esos gaños que, desde ahora, van á ser mis pupilos, dedicaré ese chisme extraño, de invención divina y su arte.

Todos pediremos por ella, y, pidiendo todos, la hemos de volver al cielo, de donde ha caído por un descuido lamentable.

Recogió el instrumento y el arco de entre

— 115 —

una mata de azaleas donde habían caído; colocó el primero debajo del brazo izquierdo, y, con el segundo en la diestra, dirigió al cesante, al retirado y al empleado en consumos, este postrer saludo:

—Con Dios, señores acorazados de inutilidad y de egoísmo, corcoma sedentaria de la colmena humana; vosotros no sereis jamás comidos por la lepra que va á devorarme á mí como acaba de devorar á ese otro; pero de esta plaga terrible tenéis los modos.

Mientras dijo esto parecía estar dirigiendo una orquesta; y, al terminar, marchóse en pelo y en mangas de camisa derecho á dar comienzo á su martirio.—Los primeros cristianos iban serenos á las matanzas del circo; él fué con el violín en la mano á pudrirse vivo para dar la caridad de su alma á otros podridos, cual si de asistir á la academia de música se tratara.

—¿Qué les parece á ustedes?—preguntó el veterano liando un cigarrito.

—Un demente,—manifestó el cesante.

efecto, de esta ciudad para vivir en Mayenza, donde se asoció con Pedro Scheffer.
Guthenber había inventado la prensa y la tinta de imprimir; ayudado por Scheffer, combinó los aproches, y tiene, en fin, la idea de fundir los caracteres en lugar de grabar las letras una á una. He aquí las razones que le hacen acreedor al título que se le dá.

De la Region

La Coruña.

Se ha concedido permuta de sus cargos á los catedráticos de Agricultura de los institutos de La Coruña y Palencia, respectivamente, D. Gabriel José Germán y Esteba y don José María Hernansáez.

El tribunal de oposiciones á la cátedra vacante de Lengua Alemana en la Escuela Superior de Comercio, ha propuesto para la misma á D. Francisco Molina y Salmerón.

Ha fallecido en esta capital la virtuosa señora D.^a Rosenda López Reyero, viuda de don Antonio Ruiz de Castañeda, Inspector general que fué del cuerpo de Ingenieros de caminos, canales y puertos.

Santiago.

Ayer noche celebró nueva reunión la Sociedad *La Amistad*, y es tanta la aceptación que entre los jóvenes artesanos han tenido los acuerdos tomados, que podemos decir que los bailes que dicha Sociedad celebre resultarán magníficos.

Hasta ahora, han presentado instancias en la Secretaría del Ayuntamiento, aspirando á la plaza de arquitecto municipal, los titulares don Nicolás Pérez de Agreda, D. Eduardo Hervás y Baeda y D. Francisco Ferrol y Carreras.

Lugo.

El martes por la tarde apareció muerto en el molino llamado del Macelo, parroquia de San Vicente de Veral, el vecino de José Fernández. Ignórase si la muerte ha sido casual ó si se trata de un crimen.

El Ayuntamiento de Rivas de Sil anuncia la vacante de médico municipal, con el sueldo anual de 1.500 pesetas para la asistencia de 200 familias pobres. El plazo para la presentación de solicitudes es de 30 días.

Pontevedra.

La Junta del Hospicio ha nombrado director de la banda de Beneficencia, en sustitución del Sr. Licer, al profesor D. Agustín Somoza, que venía desempeñando dicho cargo en la banda popular.

Por el Gobierno civil se ha ordenado se proceda nuevamente, por el perito de la Administración, á las operaciones de medición y tasa del balneario de La Toja, en el expediente de expropiación del mismo.

Vigo.

Por acuerdo del Real Velo Club de Oporto, há sido aplazada la carrera estafeta que había de realizarse mañana entre aquella ciudad portuguesa y Vigo.

La causa de este aplazamiento, es el mal estado en que, por efecto de las lluvias de estos días, se encuentran las carreteras.

Hasta la próxima primavera no se verificará ya la carrera.

La gran Prensa

El Imparcial

Censura al Gobierno por pensar en todo lo que afecta á su futura vida parlamentaria, sin que para nada se acuerde de levantar el velo que echó sobre la Constitución del Estado.

No existe razón alguna para que ese estado, sólo transitoriamente legal, se prolongue indefinidamente al capricho de ningún gobierno.

Terminada la guerra, desaparecida aquella delicadeza de nuestras relaciones exteriores que se alegó como excusa y sin que pueda inspirar cuidado alguno la actitud de los carlistas, es hora ya, y para un gobierno liberal lo es mucho más, de que ese estado termine, con lo cual cerrará el Sr. Sagasta el paréntesis que ha abierto en su historia.

Cree *El Imparcial* que haciendo tales excitaciones pierde el tiempo para con los gobernantes, pero que por lo menos, logrará que el país no olvide que ese estado subsiste y subsiste mantenido por un gobierno que á pesar de ello, continúa llamándose liberal.

El Nuevo País

Opina que el compás de espera que se ha dado al proceso de la crisis, significa un cambio de régimen en sentido reaccionario.

El ultramontanismo simbolizado por Polavieja se ha hecho temible desde el instante que tiene detrás de la cortina al Padre Montaña, Cascajares y demás jesuitas.

Ha llegado el momento de que se haga una extensísima concentración liberal enfrente del gobierno de sacristía de que estamos amenazados.

Sagasta, Castelar, Romero, Gamazo y Moret, los republicanos todos que antes que tales son liberales, deben unirse en apretadísimo haz, que detenga esa ola reaccionaria que se nos echa encima.

Heraldo de Madrid

Como si España hubiese entrado en plena senectud, razonadora y fría, pero indiferente y egoísta, entretiene sus ocios en chismorreos, sin que manifieste bríos ni calor para cosa alguna.

Nuestras escuadras se han hundido, nuestros soldados se pudren en la manigua, ó vuelven anémicos y moribundos; y ni una protesta se formula, ni una energía se manifiesta que dé calor á la esperanza...

Habla Silvela y promete aproximarnos á los hombres del Vaticano precisamente cuando el fracaso clerical es más ruidoso, cuando hay que atribuir una gran parte en la pérdida de Filipinas á la intransigencia ultramontana, cuando el arzobispo de Santiago de Cuba, español, no se acuerda de que lo es, y el de Manila no quiere hablar en nombre de España, y cuando España llena de conventos, colegios y seminarios entrega millones, tierras, monumentos, etc., á manos llenas á la Iglesia.

El Liberal

Entiende que es pretensión desatinada el querer continuar gobernando los liberales con las Cortes actuales, cuando el sentido comun

aconseja la disolución de unas cortes que consintieron la ruina de la nación y la pérdida de las colonias.

LA GACETA

Presidencia.—Real decreto disponiendo el ceremonial con que han de ser recibidos en Sevilla los restos de Cristóbal Colón.

Fomento.—Real decreto nombrando comisario de agricultura, industria y comercio de la provincia de Orense á D. Pablo Martínez Lobato.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Dice *El Heraldo de Madrid* que, convocados á una reunión varios maestros de primera enseñanza, han podido convencerse estos últimos de que no existe el menor fundamento acerca de los temores que se habían abrigado respecto al estado de la caja de fondos del Montepío del Magisterio.

Lejos de esto, los concurrentes acordaron manifestar la expresión del profundo agradecimiento que los maestros sienten hacia el señor Navarro Rodrigo por los esfuerzos que ha hecho en su favor, y reiterarle la confianza ilimitada que le inspiran, rogándole que continúe al frente de la junta de derechos pasivos para poner digno remate á la hermosa obra que inauguró en 1887.

Desde Monterrey

Sr. Director de EL MIÑO.

Muy distinguido señor mío: el periódico servidor de todos, á devoción de cualquiera, y hoy, por despecho, á merced de solistas y murguistas de esquina, anuncia con satisfacción que se posesionó el ayuntamiento de Monterrey, siendo el primer acuerdo de la corporación enviar un mensaje al representante del distrito.

Es de suponer que *Zola* así lo habrá dispuesto. A este nuestro *Zola* que es la antítesis del verdadero, le tiene sin cuidado que haya ó no revisión; lo que le necesita es ayuntamientos, que un poco de expedientes corre á su cuidado. Pronto veremos á Monterrey, que ni puede llamarse *Isla del Diablo*, convertida en Isla de San Baladrán.

Como por aquí no abunda la gente que se estila por las capitales, y que pueda llenar el difícil papel de entregar el testimonio de gratitud y adhesión de esta corporación, háse pensado en delegar en algún *Homobono* que sabrá desempeñarlo a su grado.

Aprovechen, aprovechen lo poco que les queda que roer, y no se entusiasmen con bombos de blando parche, porque si las actuales Cortes llegarán á disolverse, como es de esperar, la corrida vá á ser en pelo y no les quedará tierra para correr.

Vea nuestro amigo y jefe D. Jacinto qué cuervos ha criado, y como aquel á quien más de una vez llamó *mi amigo Lamas*, salió por donde acostumbra después de la protección que le dispensó y de la íntima amistad y afecto que mutuamente se guardaban.

Puede invitarle á una temporadita de aguas para que nos divierta con sus chistes, gracias y chanzonetas.

Agradeciéndole la inserción de estas líneas se repite su afmo. correligionario.

UN LIBERAL.

Monterrey 13 Enero de 1899.

—Bueno...—observó el de puertas.—San Juan el Hospitalario hizo otro tanto y creo que no era loco.

—Vaya usted á saber...—pronunció el veterano.

—Eso es,—repitió el cesante como un eco,—vaya á usted á saber.

FIN

que, mi vida pasada, requiere otra nueva vida y muy estrecha cuenta.

VIII

La campana de la torrecilla del pabellón del Norte comenzó á dar vueltas en el aire.

Arrojóse al suelo el tarambana, y besó la tierra hasta tragar arena; luego levantóse transformado, hermoso, sublime; y destellando de aquellos ojos de buho carnívoros que tenía (que ahora parecían soles) luz ardorosamente mística, exclamó:

—¡Que Dios recoja tu alma, perincito estraviado de la senda luminosa de la gran educación á la moderna, lo mismo que este desdichado artista bagabundo, cuya única creencia fué el arte! ¡Que la lepra horrorosa te haya purificado, oh espíritu valiente!

Quitóse enseguida el sombrero y el paletó agujereados, descosidos, tazados y hechos pingos cual dos espantajos para pájaros, ó cual guñapos del Rastro, y, arrojándolos con ade-

Triquiñuelas

Un ingeniero: Secall, á cuya ciencia profunda nada escapa ni se pierde ni se olvida ni se oculta, por las márgenes del Miño ha pocos días estudia la manera de aumentar los salmones y las truchas, *bocatto di cardinali* que hoy constituye una industria. No le arriando la paciencia pues se necesita mucha para el estudio preciso que determina y calcula la progresión fabulosa de una raza tan fecunda. La pesca hoy en ese río, se desarrolla y pulula mucho más que el caciquismo en las regiones más cultas, pero ya de tal manera hoy los cerebros aguzan los *pescantines* de Orense que destruyen y trituran con la coca, dinamita, trobisco, y otras *dulzuras* desde los peces más grandes á los peces como agujas. Si quiere hacer un buen tamo que le dé gloria y fortuna estudie peces políticos y la ganancia es segura, porque hay aquí cada *pes*, cada barbo y cada trucha de esos que huelen el cebo le dan con la cola y dudán si tragarlo ó no tragarlo.... que no caen ni con garrucha.

CARTERA LOCAL

Los honores de jefe de Administración concedidos al diputado provincial Sr. Fernández, se han declarado caducados por no haber satisfecho el pago correspondiente á la Hacienda.

Con esos honores anunciaron su venida los diputados de la conjura, y en su precipitada huida ni éso han dejado para consuelo de sus contados adeptos.

Lo habíamos calificado de timo, y así resultó.

Se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas, pagaderas por esta Delegación de Hacienda, al repatriado Camilo Atrio Fernández, natural de Parderrubias.

En la madrugada de ayer ha dejado de existir la señora D.^a Carmen Perez y Perez, hija del afamado pirótecnico, ya fallecido, D. Joaquin Perez, y viuda del segundo teniente que sucumbió en la guerra de Cuba D. Juan Aguilera.

Hoy á las nueve serán conducidos al cementerio sus restos mortales.

Enviamos á la apreciable familia de la finada la expresión de nuestro sentimiento.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado médico de las aguas de Verin nuestro distinguido amigo D. Luciano Courel, que viene de Vigo con objeto de pasar unos días en esta capital.

Hace días desaparecieron de la casa paterna dos jóvenes llamados Pedro y Felisindo, del vecino pueblo de Cachamuña.

Ayer á la mañana ocurrió un accidente lamentable en la Plaza del Trigo.

Un carro de mano cargado de carbón, precipitóse por la pendiente que baja de la calle de las Flores y arrolló á una infeliz mujer que quedó muerta en el acto.

La finada era muy coja y bastante sorda; pues de no concurrir estas dos fatales circunstancias se hubiese evitado tamaña desgracia.

El Juzgado instruyó las primeras diligencias, y puso en libertad á los dueños del carro que habían sido detenidos por el agente municipal de guardia en aquel punto y por el jefe señor Fernandez que se hallaba presente.

La *Gaceta* de ayer publica un Real decreto nombrando á nuestro querido amigo D. Pablo Martínez, comisario regio de Agricultura de esta provincia.

Por la dirección general de Agricultura se recordó á los gobernadores el cumplimiento de la real orden de 17 de Enero del 87, á fin de evitar que en la tramitación de expedientes de concesión de cualquier clase de terrenos que formen parte de un monte público, dependientes del ministerio de Fomento, no se omita el

requisito de oír siempre al ingeniero jefe del distrito forestal.

Deben abstenerse los gobernadores de otorgar la concesión y elevar en cambio los expedientes al ministerio.

Ha sido nombrado carterero de Boborás don José Raigosa Iglesias.

Mañana celebra su fiesta onomástica el director del instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad D. Marcelo Macías.

La redacción de EL MIÑO deséale felicidades.

Ha sido nombrado cura ecónomo de Villardá D. Benito Rivera Fernández.

Se están apurando los expedientes para enajenar en igual forma las fragatas *Almansa*, *Gerona*, *Aragón* y *Navarra*.

Las proposiciones en el concurso libre para la venta de la *Zaragoza*, ascienden á más de 20.000 duros.

El día 6 del próximo Febrero será vendida en El Ferrol la fragata *Concepción*.

El tipo de subasta es de 60.000 pesetas.

Ha llegado á esta ciudad el profesor auxiliar de este Instituto, D. Siro Arenas.

Publicados en el *Boletín Oficial* del día 12 los nombramientos de maestros y maestras de esta provincia, recordamos á los interesados que están en el caso de tomar posesión de los cargos dentro del plazo de 30 días, contados desde el día 13.

Por orden de la Audiencia territorial, el magistrado Sr. Taboada saldrá mañana á formar parte de la Sala de Lugo.

El día 20 del actual serán licenciados todos los reclutas excedentes de cupo de reemplazos anteriores que todavía están en filas.

Continúan las oposiciones á las Notarías vacantes.

El día 13 hicieron ejercicios los opositores D. Emilio López Neira Vidal y D. Cándido López Rúa, que tienen los números 9 y 11 respectivamente.

Hasta ahora son seis los opositores que hicieron ejercicios.

Ayer ha salido para Vigo nuestro estimado amigo y paisano el bizarro capitán de infantería D. Manuel Rivera, que hace pocos días regresara de la isla de Cuba y que ha venido á Orense con objeto de abrazar á su distinguida familia.

También saldrá mañana para su casa del Bollo el hermano del Sr. Rivera, nuestro buen amigo D. Francisco, reputado médico de aquella localidad.

Por el cabo y guardia primero del puesto de Freás de Eiras, ha sido capturado en la mañana del día 13 del actual, Gumersinda Fernández Sanníguel, vecina de Freijoso, ayuntamiento de Cartelle, reclamada por el juzgado de instrucción de Celanova para extinguir la pena que le fué impuesta por el delito de hurto.

En esta redacción hemos tenido el gusto de saludar al alcalde de Montederramo, nuestro querido amigo el joven abogado D. Alfredo Cortón.

Por Real orden de 10 del corriente se le concede al primer teniente D. Ricardo Gómez González la cruz de primera clase de María Cristina, por las operaciones practicadas en 20 de Marzo último en Guamales (Cuba).

Hállase en esta ciudad el joven doctor en Derecho, D. Aureliano Ferreiro.

El juzgado de Valdeorras se halla instruyendo sumario en averiguación de las causas que produjeron la muerte de Francisco Fernández (a) *farrapeiro*, vecino del Seijo, cuyo cadáver fué hallado en el término que llaman *Portela*.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Trives.—Contra Eladio Sabin y otro, por robo.

Idem.—Por hurto.

Carballino.—Por lesiones.

Ginzo.—Contra Antonio Vidal y otro, por idem.

Idem.—Por idem.

Idem.—Por allanamiento.

En esta Administración principal de correos hallábanse ayer detenidas, por ignorarse el paradero de sus destinatarios, las cartas dirigidas á D. Juan de Valdivieso, D. José García González, D. José Varela Cid, D. Francisco Fernández, D. José Eusuat, secretario; D.ª Carmen

Peña Romero, D.ª Carolina Castro Fernández, y D.ª Teresa Salgado.

Para el consumo de hoy, reconoció ayer el inspector de carnes Sr. Núñez, y fueron sacrificadas, dos vacas y trece terneras.

Espectáculos

En los jardines

Programa de las obras musicales que ha de ejecutar la banda municipal en el paseo de hoy de tres cinco de la tarde.

- 1.º Pasodoble.
- 2.º *Las flores*, tanda de vales.—Vantheufhel.
- 3.º *Poete et Painsant*, Overtura.—Suppe.
- 4.º *Atí*, Polka.—R. S.
- 5.º Pasodoble.

Teatro

Anoche se pusieron en escena las zarzuelas *El Señor Joaquín*, *El primer reserva* y *El santo de la Isidra*.

En la primera de las citadas obras estuvieron todos los actores tan afortunados como en la función inaugural, cosechando merecidas muestras de aprobación, con especialidad la señora Sánchez y los señores Viñas y Rosell.

El primer reserva es un pasillo cómico de Pastor Torregrosa y Valverde, esmaltado de cultos chistes.

Para zarzuela *adolece* del defecto de tener pocos números de música.

Entre ellos hay un bonito dúo de golfas que fué muy aplaudido y bien cantado por las señoritas Portavittate.

La señora Díaz y señorita Torrecilla, sobre todo esta última, que debutó anoche, agradaron al público.

El Sr. Viñas, que es un maestro con su excelente decir y caracterizar, ha tomado posesión de las alturas.

El santo de la Isidra que tanto éxito alcanzó en Madrid, aquí obtuvo anoche una buena interpretación por todos los artistas.

Es una obra que el público orensano no se cansará de aplaudir.

Todos los actores desempeñaron en ella su cometido con gran acierto y discreción, siendo de notar el Sr. Rosell en su parte cómica llena de graciosos efectos y juegos de palabras.

La orquesta bastante bien, lo que demuestra el celo que el director de orquesta Sr. Carbonell desplega en los ensayos.

Las localidades hallábanse ocupadas casi en su totalidad, descollando en la sala, palcos y plateas la mayor parte de las bellas y distinguidas damas de nuestra buena sociedad.

Compañía de zarzuela cómica

Funciones para hoy 15 de Enero de 1899, á las tres y media de la tarde.

El juguete cómico-lírico de los señores Gullón y Caballero

Los dineros del Sacristán.

Rifa de ocho preciosos juguetes.
La bonita comedia lírica de los señores Romea y Caballero.

El señor Joaquín.

A las ocho y media de la noche:
El sainete lírico de los señores Arniches, López Silva y Chueca, titulado

Los descamisados.

Segunda representación de la bonita zarzuela

La viejecita,

y segunda representación, también, del aplaudido sainete

El santo de la Isidra.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	762.7
Idem id. al nivel del mar	775.6
Temperatura al aire libre	16.5
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	14.8
Idem id. id. (al sol)	15.1
Idem mínima (á la sombra)	9.0
Idem idem por irradiación	8.4
Dirección del viento	S.O.
Estado del cielo	Nuboso.
Lluvia en milímetros	0.0

TELEGRAMAS

Servicio de "La Integridad" de Tuy

Madrid 14.

El tratado de paz

El periódico de Nueva York *The World* dice que le consta por informes

de buen origen que el tratado de paz entre España y los Estados Unidos, ó será esencialmente modificado ó totalmente rechazado, porque los 38 senadores prometieron definitivamente votar á favor de una enmienda que invite á los Estados á retirarse de las Filipinas, como prometieron también retirarse de la isla de Cuba.

El príncipe Enrique

Dicen de Londres que el príncipe Enrique de Alemania continúa en Hong-Kong, excitando á los tagalos á la rebelión contra los yanquis, proporcionándoles armas y dinero.

Declaraciones de Arolas

De las declaraciones del general Arolas, resulta que los separatistas se reunían cerca del Louvre (Habana) insultando y agrediendo á los españoles; pero éstos no pudiendo resistir con impasibilidad tantos insultos y al oír la orden de fuego, tomaron las bayonetas y se fueron á ellos que estaban refugiados en una casa, y mataron al coronel y algunos incorrectos cubanos.

El cabecilla insurrecto Sanguily huyó amedrentado.

Consejo de ministros

En el Consejo de esta tarde, además de otros asuntos de importancia, se cambiarán impresiones acerca de las últimas noticias recibidas de Washigton referentes á la posibilidad de que el Senado yankee rechace el tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

El comodoro Dewey

Telegramas de Manila, dicen que el comodoro Dewey se halla muy contrariado por las órdenes de MacKinley de que no se ataque á los tagalos por ahora á fin de evitar conflictos con las potencias extranjeras, por no estar aprobado aún el tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 14, 10 n.

En los círculos políticos

Se da como segura la continuación en el poder del partido liberal.

El señor Sagasta, que cuenta con la confianza de la Corona, convocará las Cortes tan pronto se despeje la situación en Filipinas y sea aprobado en el Senado norte-americano el tratado de paz.

Madrid 14, 10 n.

Actitud del duque de Tetuán

Es inexacto que este prohombre político se una al señor Silvela ni transija con su jefatura.

Tampoco ha pensado en unirse al señor Sagasta.

El duque de Tetuán está en donde estaba y, con él, el general Martínez Campos.

Madrid 14, 11 n.

Por fuerza ahorcan

El señor Silvela se ha convencido de que, por ahora, no será llamado para formar Gobierno.

Ha manifestado á sus amigos que no espera subir al poder en todo el año actual.

Madrid 14, 11 n.

Lo que dice Linares Rivas

El ex-ministro conservador ha desmentido la noticia publicada por algunos periódicos diciendo que se había unido al señor Silvela.

El señor Linares Rivas continúa al lado del duque de Tetuán y perteneciendo, como éste, al partido conservador.

Madrid 14, 11 n.

La repatriación

Según cablegrama del general Jimenez Castellanos, están navegando con rumbo á España 15 buques conduciendo repatriados.

Quedan en Matanzas y Cienfuegos 27.579 soldados enfermos.

Madrid 14, 12 n.

Las Reformas

El Gobierno presentará á las Cortes importantes proyectos de reformas.

En el próximo Consejo de ministros, se discutirán algunos de ellos.

Madrid 14, 12 n.

Las minorías parlamentarias

Es seguro que volverán á tomar parte en las próximas tareas parlamentarias.

Así lo ha declarado el señor Romero Robledo, que se propone combatir rudamente al señor Silvela.

Madrid 14, 12 n.

Correa y Puigcerver

El ministro de Hacienda ha manifestado que está dispuesto á seguir la suerte de sus compañeros de Gabinete, presentándose á las Cortes.

También el ministro de la Guerra ha desistido de sus propósitos. No dimitirá.

Madrid 14, 12 n.

Sagasta en Palacio

El jefe del Gobierno ha estado á conferenciar con la Reina, como de costumbre.

Le ha expuesto la situación crítica de los yanquis en Filipinas, el incremento que toman las ideas antinexonistas en los Estados Unidos, y la creencia de que será modificado el tratado de paz.

Madrid 15, 1 m.

El cupo de Ultramar

Mañana publicará *La Gaceta* el decreto llamando á filas el cupo de 30.000 hombres destinados á Ultramar.

Prestarán servicio en la Península y se incorporarán el 1.º de Febrero próximo.

Madrid 15, 1 m.

De Filipinas

Dícese que Aguinaldo pedirá intervención de las potencias europeas.

Censura á los yanquis por sus propósitos anexionistas y ocultar á Europa la verdadera situación política del archipiélago, contraria á toda dominación extranjera.

Madrid 15, 1 m.

En Washington

En vista de la actitud de más de 30 senadores abiertamente opuestos á la anexión de Filipinas, el Gobierno norte-americano, de acuerdo con los miembros de la Cámara, modificará el tratado de París.

Comunican de New York que la modificación se hará en la sesión del lunes.

Madrid 15, 1 m.

Francia é Alemania

El emperador Guillermo manifiéstase deseoso de una inteligencia con Francia.

Atribúyense estos propósitos de Alemania al deseo de contrarestar los manejos de Inglaterra y sus proyectos de expansión colonial.

Cultos

Santos de hoy

Dulce Nombre de Jesús, Pablo y Secundina.

Santos de mañana

Marcelo, Fulgencio, Honorato, Enrique y Priscila.

ORENSE: IMPRENTA DE "EL MIÑO" Progreso, 42, bajos.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:
JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS
Pereira, 17, Orense.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los

CONFITES CARPA

Único depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.
Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE
JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Únicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboces de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halle el tan acreditado

COÑAC DOMEcq.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sitones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA

Progreso—83—Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalaos, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los hay superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.

ANDRES PERILLE FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS

Frente al Seminario. 49-PROGRESO-49 Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828
ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	»	10.890
Primas á recibir....	»	78.268.395

Total de garantías.	»	99.158.395
---------------------	---	------------

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
Sto. Domingo, 46

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL



HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

J. PACHECO FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo.—J. PACHECO—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.
Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14